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新京报讯 （记者范遥）
2012 年全国体操锦标赛
暨奥运选拔赛继续进行，
昨日决出的三枚男子单
项金牌均被名将摘走，陈
一冰、邹凯和肖钦分别赢
得吊环、自由操和鞍马冠
军，奥运冠军的表现让后
辈们望尘莫及。

男子自由操是首个
决出冠军的单项赛事，北
京 奥 运 会 冠 军 邹 凯 以
15.85 分摘得金牌。男子
吊环比赛是名将陈一冰
的自留地，整套动作无懈
可击，也轻松赢得冠军。

值得一提的是，休战
良久的名将肖钦重新出
战 男 子 鞍 马 ，有“ 小 马
神”之 称 的 他 没 有 让 人
失 望 ，整 套 动 作 行 云 流
水，以前稍弱的交叉动作
也有明显提高，冠绝群雄
实至名归。现场观战的
名将李小鹏也向肖钦表
示了祝贺。

此前中国体操队总
教练黄玉斌透露，伦敦奥
运阵容将以世锦赛冠军
队为班底，这意味着肖钦
入选奥运名单更加艰难，
对此肖钦倒是坦然，“我
很享受体操，我已经是奥
运冠军，去不去奥运并不
是最重要的。”

无“焱”的结局
国乒队确认郭焱被丁宁取代，无缘伦敦奥运会

肖钦称王
淡看奥运

新京报讯 （记者范
遥）女子赛场同样是奥运
名将的天下，老将程菲在
跳马项目上发挥出色，继
体操世界杯淄博站后再
摘金牌；“高低杠公主”何
可欣凭借超强实力把高
低杠金牌收入囊中。

女子赛事昨日只有
两项决赛，在率先进行的
跳马决赛中，24 岁的程菲
最受关注，这位昔日曾以

“程菲跳”震惊世人的名将，
如今正处在极为尴尬的阶
段，伦敦奥运资格成疑。程
菲再次在强项中展现了实
力，两跳的平均 得 分 为
14.662分，摘得冠军。

前两天，女队主帅陆
善真曾委婉批评了程菲，
认为她过于胆小，导致迟
迟 没 能 恢 复 到 预 期 效
果。程菲对此坦然承认，

“因为受过太多创伤，所
以特别谨慎，有些时候不
敢去突破。”

最 近 一 段 时 间 来 ，
“高低杠公主”何可欣发
挥不佳，接连落败，预赛
也有失误，但在昨日的决
赛中，何可欣焕然一新，
顺利完成了前两年接连
出现问题的直体前空翻
抓杠接换杠动作，虽然下
法难度降低，但还是以明
显优势赢得金牌。

程菲封后
承认胆小

【操练】

昨天早上 9 时，女队主
教练施之皓向全队宣布了
奥运会名单，第一次报名
的郭焱被丁宁取代。国乒
队对外公布的说法是，郭
焱右肘两处撕裂，短时间
无法恢复。

据施之皓介绍，郭焱的
伤病在年初中山集训时就
已经有些严重了。“亚锦赛
打到后面，就感觉有些控制
不住球了。”施之皓介绍，
实际上在亚锦赛前，郭焱就
已经打了3针封闭。

多特蒙德世乒赛前，国
乒队在奥地利进行适应性
训练时，郭焱又打了一针封
闭，这之后伤势再次加重，
她也被排出了女乒出战阵
容中。多特蒙德重夺考比
伦杯当晚，同为北京队队友
的丁宁和郭焱曾抱头痛哭，
两人当时已深知各自不同

的处境。昨天下午接受媒
体采访时，丁宁也表示会跟
郭焱好好交流一下。

回京之后，郭焱去北医
三院拍了片子，做了核磁共
振，伤情并不乐观。最终的
诊断结果是：右肘关节伸总
肌腱上止点撕裂、右肘挠侧
副韧带上止点撕裂，医生建
议不能进行大强度训练。
昨天的通气会上，施之皓
称郭焱作为奥运席位的有
力竞争者，她如果完全停
止训练治疗的话会影响成
绩，这几个月都是边治疗
边训练。而郭焱若想尽快
恢复，则只能动手术，但在
离奥运会只剩两个多月时
手术风险太大。作为中国
代表团的优势项目，国乒
队没有选择冒险，最终选
择了近期状态颇佳的丁宁
取代郭焱。

从 2004 年雅典到 2008 年北京再到 2012 年伦
敦，郭焱离奥运会一次比一次近，但人生之大不如意，
莫过于在触手可得时失去，郭焱只能接受三次无缘奥
运会的现实。昨天下午，郭焱出现在训练馆，她说她
已经不纠结了。至于未来，29岁的郭焱称或许会选择
执教。培养出奥运冠军或者大满贯，那将是她弥补奥
运缺憾的最后方式。

悲音 最后时刻被取代

从雅典到北京再到伦
敦，郭焱一直有机会进入到
奥运阵容，但一直未能如
愿。接连错过三次奥运机
会，就连北京乒乓球队总教
练张雷都觉得命运对郭焱
不公平。不过郭焱称已经
想得很清楚，完全可以接受
这个事实。

“2004 年时，我刚刚冲
上来，那会儿有参加奥运会
的机会，但整体实力上差一
些，基本算是擦边球。”郭
焱平静地细数着三次与奥
运擦肩的机会，“到了 2008
年时，我感觉到又有希望
了，当时的成绩也还不错，
但又错过了。”家门口竞争
一个奥运名额，郭焱最终输
给了王楠和李晓霞。

随着王楠和张怡宁相
继退役，郭焱又看到了奥运

希望，伦敦也是她离奥运会
最近的一次。“从 2009 年下
半年全运会开始，我连拿了
两个公开赛冠军和总决赛
冠军，转年过来成绩也很稳
定。到了莫斯科，我是第一
次以主力出战世乒赛团体
赛。包括后来的亚运会，成
绩都很稳定。”尽管国乒队
兵败莫斯科，但郭焱表现异
常稳定。去年 6 月 1 日，郭
焱进入到奥运大名单。

第三次落选后，郭焱称
这是国家队出于综合方面
的考虑，自己可以接受这个
事实。至于公平不公平，郭
焱有自己的看法，“竞技体
育包括各个行业最顶级的
竞争一定都很残酷，我们是
世界排名前五、前三甚至前
两名的竞争，别人的发挥和
优势比我更突出。”

伤逝 三次无缘奥运会

昨天上午名单公布后，
郭焱一直在办公室跟施之
皓、李隼等教练谈话，之后
只身去健身房进行了身体
训练。

不训练的时候，郭焱便
被施之皓带去参加教练组
会议，“这一周收获很大，
我希望作为队员和教练员
之间的桥梁，把我当运动员
的东西反馈给教练，同样把
自己当队员的成败经验传
授 给 年 轻 队 员。”2011 年
初，郭焱被任命为女乒队
长，被视作女乒灵魂人物。

不管郭焱是否接受，已
经 29 岁的她几乎不可能在
人才辈出的国乒队中再去
争取 2016 年奥运会的机会
了。施之皓昨天也表示郭
焱的伤病可能影响到她的
职业生涯，“目前她还在接
受治疗，尽可能恢复。”

从上世纪 90 年代末进
入国乒队，郭焱一待十几
年。三次错过奥运会，郭焱
直言有些遗憾，但生活就是
这样，她只能平静接受。施
之皓称在多特蒙德世乒赛
后一直在和郭焱沟通，“从
现在来看，郭焱已经进入到
了半个教练的角色。”施之
皓说。

施之皓的话似乎透露
了郭焱今后的方向，但郭焱
坦言仍未认真考虑之后的
事。“我这一周一直没有系
统训练，现在也没完全想
好放下拍子。”郭焱说她太
热爱乒乓球了，也希望留
在这个圈子里，“或许以后
我会从事教练工作，没准
能培养出更多的奥运冠军
和大满贯，自己做队员时
的遗憾可以通过教练的方
式来弥补。”

“已是半个教练”

专题采写/新京报记者 孙海光

1983年6月24日生于北京，身高1米72。7岁学打
乒乓球，1998年进入国家队。右手横握球拍，快攻结合两
面弧圈打法，进攻快捷犀利，球风泼辣凶猛，多次夺得世界
冠军，从未参加过奥运会。

郭焱


